

670259

Notas bibliográficas

José Barria S.: *El movimiento obrero en Chile*. Santiago, Ediciones de la Universidad Técnica del Estado, 1971.

La introducción de las ciencias sociales modernas en el país, realizada en los últimos diez años, ha comenzado a rendir buenas frutos. Entre varios otros se puede destacar el hecho de que la historia tradicional —que se detenía en la última década del siglo pasado y hacia referencia a una temática esencialmente superestructural— ha sido superpasaada tanto en el interés de los jóvenes investigadores de más talento como en el del público lector, por la interpretación histórica que tiene como motivación principal la de explicar con el pasado el presente. La inquietud por su tiempo, por el destino inmediato de la sociedad, los vínculos espirituales con el diario acontecer, en suma, la ligazón con el medio en el que vive y del cual vive, exige del científico encarar temas que sean centrales, problemáticas auténticas, para lo vigente ahora. Junto al contenido de la preocupación, la forma de abordaría también ha experimentado variaciones: los temas sociales y políticos dejan de tratarse unilateralmente, desligados, y se explícan entrelazados con los económicos, de modo que es más fácil conectar su evolución a la de la estructura de la sociedad.

El estudio histórico del movimiento obrero ha sido precursor en

ambos aspectos. Testimonio de ello son los trabajos de Julio C. Jobet, Hernán Ramírez, Marcelo Segall y Jorge Barria, entre otros. Las publicaciones de Barria han progresado de un tratamiento específico del sindicalismo (*Breve historia del sindicalismo chileno; Trapecio y estructura del movimiento sindical chileno 1946-1962; Las relaciones colectivas del trabajo en Chile*, para citar algunas) a una visión globalizante de la historia de la sociedad, que incluye la organización y la lucha obreras dentro de tal contexto, aunque en un rol destacado.

No es fácil, naturalmente, para el investigador especializado en un aspecto de la vida social, tener una visión totalizadora asentada en sólidas adquisiciones científicas, pues se carece de una acumulación de información bien organizada teóricamente por las distintas ciencias sociales particulares. La mera ideología, en este respecto, provoca más ilusiones que sólidos basamentos. Quizás lo que el estudio del movimiento obrero chileno necesita con más urgencia sea tanto una exhaustiva investigación de la historia económica del país como de la vida construida sobre bases empíricas. La penuria actual en estos aspectos le dificulta el entronque de lo específico con lo general. No obstante, *El movimiento obrero en Chile* constituye un aporte que procura acercarse a esta línea de trabajo.

En efecto, el libro objeto de este comentario es un esfuerzo destina-

Jorge Barría [artículo] Manuel Barrera.

Libros y documentos

AUTORÍA

Barrera, Manuel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jorge Barría [artículo] Manuel Barrera.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)